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Baixo Iguaçu: Grupo remanescente
busca R$ 350 mi em indenizações

74anos

O impasse envolvendo 34 famílias remanescentes da constru-
ção da Usina Baixo Iguaçu, que há uma década reivindicam 
direto à indenização, pode estar chegando ao fim com inter-
mediação da Comissão de Mediação e Soluções Fundiárias do 
TJ-PR (Tribunal de Justiça do Estado do Paraná). A primeira 
audiência nesse sentido aconteceu na sala de júri da Comarca 
de Capitão Leônidas Marques. O presidente da comissão do 

TJ-PR, desembargador Fernando Prazeres, disse à reporta-
gem do Jornal O Paraná que a reunião superou as expecta-
tivas. “Conseguimos, depois de anos, colocar as partes para 
conversar e, com isso, iniciar uma pauta de reivindicações que 
serão mediadas pela comissão”. A ação civil pública ajuizada 
Defensoria e o Ministério Público Estadual busca compensa-
ção na ordem de R$ 350 milhões. l Política 3

“Não assuma o risco!”
“O que observamos nas fiscalizações é que o [condutor] abordado já desce [do carro] e diz que ingeriu bebida alco-
ólica; tem consciência que está errado e diz: ‘estou errado’. Mesmo assim, assume o risco de colocar a sua própria 
vida e a vida de terceiros em risco”. A declaração é da presidente da Transitar, Simoni Soares, sobre acidentes e 
mortes causadas pela combinação “álcool e direção”. O trânsito de Cascavel iniciou a semana com várias ocorrên-
cias no trânsito em decorrência da embriaguez ao volante. Na noite de segunda-feira (17), um jovem de 25 anos 
perdeu a vida, vítima de um acidente onde o condutor perdeu o controle do carro e bateu em uma árvore. O condutor 
apresentava sinais claros de embriaguez, segundo a Polícia Militar. l Geral 4

EDUCAÇÃO
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abre seleção de PMs 
da reserva para as 
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Proposta será

discutida apenas
na segunda fase da 
reforma tributária

l Economia 6

TOLEDANOS
150.514

SOMOS

200200 MILHÕES
MAIS DE

EM INVESTIMENTOS DO GOVERNO ESTADUAL

99, 499,43%
TRANSPARÊNCIA DE 

NAS CONTAS PÚBLICAS PELO TCE

(VBP: VALOR BRUTO DA PRODUÇÃO)

DO PARANÁ!
MAIOR VBP
10 ANOS CONSECUTIVOS COMO O

Cidade Sustentável Destaque na Proteção Animal

Prêmio Destaque em Cultura e Entretenimento

Recorde de atendimentos em saúde primária
nas UBS do município

1.200 vagas no Qualifica Toledo: maior programa
municipal de qualificação da mão de obra

73 modalidades de esportes ofertadas
com o apoio municipal

LUIZ FELIPE MAX/SOT

NA AUSTRÁLIA
Paranaense vai

apitar abertura da 
Copa do Mundo de 
Futebol feminino

l Esportes 9

l Bandeirada 11

TIAGO GUEDES

Direito 
da Família l  

2



DESDE 15 DE MAIO DE 1976
expediente Emails

redacao@oparana.com.br

comercial@oparana.com.br

assinaturas@oparana.com.br

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

Jornal Oparana S/A CNPJ: 21.819.026/0001-36 

Redação, administração, publicidade e oficinas
Rua Rio Grande do Sul esquina com Uruguai, 2.601 - Cascavel -PR 
CEP 85.801.011 - Caixa Postal 761
Telefone Central (45) 3321-1000      

Direção-Geral
Clarice Roman

Editor-chefe
Paulo Alexandre de Oliveira
editoria@oparana.com.br
www.oparana.com.br

2 GERAL   Quarta-feira 19 de julho de 2023 @oparana hojenews

DIREITO DA FAMÍLIA

Dra. Giovanna Back Franco
Professora universitária, advogada e mestre em Ciências Jurídicas
Saiba mais pelo Instagram: @dtofamiliaexplicado

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Maria Werlang Moschen (94)
Joao Chaikoski (79)
Almira Eufrasio da Silva (94)
Maria Cacilda Dams Reis (56)
Joao Oracildo Nonemacher (63)
Olivina Pereira De Quadros (81)

O pão e o afeto de cada dia
 Não é só de pão que se vive, mas também de tudo que 

possibilita existência digna. Para a definição legal, o dever 
de sustento dos pais para com os filhos menores abrange 
não só comida, mas também vestuário, saúde, educação, 

lazer,... Equivocadamente, esse sustento é conhecido 
como pensão alimentar, dando a falsa sensação de que 
se relaciona apenas ao pão de cada dia. Daí porque a 
enxurrada de críticas sobre os valores dos alimentos 

comumente definidos, que não garantem o mínimo vital. 
Mas, pior que a insuficiência dos recursos para o sustento 

dos filhos menores é a negligência do suprimento 
do inferior ao mínimo, com o total descaso com as 

necessidades básicas de quem não tem condições de 
fazê-lo por si e geralmente fundamentada na misoginia com 
a desqualificação da mulher no manejo com as finanças. 

Como se as mães, geralmente, fossem ter um agir paterno 
de olhar para seus próprios caprichos com prioridade, 
sustentando nova relação ou mesmo fazendo mimos a 

si próprias. Os estereótipos engessam qualquer diálogo, 
ainda que o interesse a ser protegido com prioridade 

devesse ser o do menor. 
Acumulam-se aos milhares ou milhões os processos 
de execução de alimentos, não havendo mais grande 
surpresa de prisão por dívida alimentar. É só mais um 

preso, mas também mais uma vida tornada indigna pelo 
comportamento irresponsável. A mãe se torna o alimento, 

desde o ventre ou da lactação até o alimento afetivo do dia-
a-dia que carece aos genitores que burlam o cumprimento 
do mínimo. Porém, a maternidade solitária traz uma carga 
de responsabilidade e desgaste absurda, que precisa ser 
compartilhada com alguém: na falta do pai, na rede de 

apoio, caso em que a responsabilidade 
acaba sendo assumida pelos avós, voluntariamente

ou de forma compulsória. 
É possível, portanto, pleitear alimentos dos avós para o 
suprimento das necessidades vitais dos menores, tendo 
em vista que a lei define a obrigação alimentar enquanto 
fundamentada no afeto e nas relações de parentesco de 

ascendência. Os avós também são ascendentes, de modo 
que podem ser convocados a se responsabilizar pelo 

sustento dos netos. No entanto, a obrigação dos avós não 
é direta, pois não deriva do poder familiar, mas apenas 
da relação de parentesco. Assim, eles detêm obrigação 

subsidiária ou complementar àquela que deve ser cumprida 
pelo genitor, quando este, reiteradamente, descumpre sua 

obrigação ou está plenamente ausente. 
O cumprimento da obrigação pelos avós pode ser 
alternativa, isto é, não precisa haver pagamento 

diretamente em dinheiro, podendo ser a assunção de 
alguma despesa, como plano de saúde ou escola. Uma vez 

estipulada a obrigação avoenga, ela deve ser cumprida, 
porque, apesar das controvérsias judiciais, entende-se a 

possibilidade de prisão civil dos avós quando há manifesta 
intenção de frustrar o pagamento dos alimentos, ofendendo 

direito inalienável do menor: a vida. 
Não se exige a prestação alimentar para que haja o gozo 
dos direitos inerentes à relação familiar. Assim, os avós 

sempre apresentam o direito de convivência com os netos, 
pois o foco está no convívio familiar e no desenvolvimento 
adequado da personalidade do menor. O direito de conviver 
existe ainda que a obrigação alimentar não seja cumprida, 
como é previsto também ao genitor. O Direito não socorre 

aos que dormem, mas também nem sempre anda de mãos 
dadas com o que se pode entender por justiça...

Toledo - A região do Jardim Eu-
ropa, que inclui os bairros Amé-
rica, Bela Vista e Santa Clara, 
receberá a primeira etapa do pro-
grama “Prefeitura nos Bairros”. No 
sábado (22), das 8h às 13h, vários 
serviços oferecidos por órgãos pú-
blicos municipais estarão sendo 
oferecidos na Escola Municipal 
André Zenere.

Entre eles, estão cadastra-
mento habitacional, orientações 
com a equipe do Núcleo Municipal 
de Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon/Toledo), abertura 
de protocolos junto à Ouvidoria-
-Geral do Município, aplicação de 
imunizantes pendentes (é preciso 
levar carteirinha de  vacinação), 
avaliações odontológicas, cadas-
tros de saúde, plantão de dúvidas 
sobre programas sociais, recrea-
ção infantil, entrevistas de em-
prego intermediadas pela Agên-
cia do Trabalhador, presença do 
castramóvel, orientações sobre 
educação ambiental, entre outras.

O “Prefeitura nos Bairros” tem 
como objetivo estreitar o vínculo 
entre a administração municipal 
e os cidadãos, oferecendo servi-

ços públicos de forma acessível 
e eficiente. A próxima etapa, em 
agosto, será realizada na Grande 
Pioneiro e, para os meses seguin-
tes, há a intenção de atender as re-
giões do Panorama e do Coopagro.

ESTAÇÃO CIDADANIA
Com a presença de autorida-

des e lideranças em nível nacio-
nal, estadual e regional, Toledo 
realizará sexta-feira (21), às 9h30, 
a solenidade de inauguração do 
Centro de Iniciação Esportiva 
que funcionará na região dos 
bairro São Francisco e Panorama 
(Rua Benedito Gonçalves do Nas-
cimento, 388). O equipamento 
público terá, de acordo com o 
Decreto nº 748/2023, o nome 
de “Estação Cidadania Doutor 
Jomah Hussein Ali Mohd Rabah”.

O espaço, sob gerência da Se-
cretaria de Esportes e Lazer (Smel), 
vai ofertar iniciação esportiva de 
crianças e adolescentes em diver-
sas atividades como break dance, 
badminton, futsal, futebol, han-
debol, ginástica, karatê, voleibol, 
basquete, capoeira e judô – para 
os adultos, haverá atendimento 

Curitiba - O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da Educa-
ção, em parceria com a Secretaria 
da Segurança Pública, já abriu o 
processo seletivo para militares 
estaduais da reserva que queiram 
fazer parte do Quadro do CMEIV 
(Corpo de Militares Estaduais 
Inativos Voluntários), tornando-
-se aptos a atuarem nos colégios 
cívico-militares do Paraná. O pro-
cesso seletivo leva em considera-
ção os requisitos estabelecidos na 
Lei nº 21.327, de 20 de dezembro 
de 2022, entre eles, o número de 
vagas, locais de atuação e demais 
informações. 

O período de inscrição se en-
cerra no dia 30 de julho e o resul-
tado final será divulgado em 29 
de setembro. A primeira etapa 
do edital consiste na inserção de 
documentos no sistema, seguida 
pela pesquisa da vida funcional e 
social do candidato, sob avalia-
ção da Secretaria da Segurança 
Pública, e exame de saúde.

Governo abre seleção para 
PMs da reserva ingressarem 
nos colégios cívico-militares

Após o anúncio do governo 
federal de descontinuidade do 
Pecim (Programa Nacional das 
Escolas Cívico-Militares), as 12 
escolas da rede estadual que 
pertencem ao modelo nacional 
migrarão para a gestão estadual 
no início do próximo ano letivo. 
Além destes, outros 194 colégios 
cívico-militares do próprio Estado 
já fazem parte do programa esta-
dual, o maior número do Brasil.

“Com a abertura do edital 
de seleção, além de completar o 
quadro de militares nas 194 es-
colas que já fazem parte do mo-
delo, poderemos atender as 12 
instituições do modelo federal e, 
ainda, as futuras instituições onde 
a comunidade escolar demonstrar 
interesse pelo programa”, explica 
Soraia Cristina Azevedo, coorde-
nadora pedagógica dos colégios 
cívico-militares. 

Toledo: “Prefeitura nos Bairros” tem 
primeira edição no Jardim Europa 

LUCAS FERMIN/SEED

em treinamento funcional e pila-
tes. As atividades serão desenvol-
vidas por técnicos desportivos do 
município e também por meio de 
projetos e parcerias. 

A obra foi executada pela 
Construtora Lego e os trabalhos 
estão praticamente concluídos e a 
Secretaria da Infraestrutura Rural 
e Urbana e de Serviços Públicos 
e a Empresa de Desenvolvimento 
Urbano e Rural de Toledo estão fa-
zendo intervenções no entorno. 
Trata-se da maior estrutura es-
portiva do município de Toledo, 
que recebeu, somando recursos 
federais e contrapartidas do mu-
nicípio, quase R$ 7,4 milhões.
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Ação Civil Pública
A passagem da Comissão no local aconteceu no âmbito de uma ACP 

(Ação Civil Pública) ajuizada pela DPE-PR, em conjunto com o MP-PR 
(Ministério Público do Paraná). “Foi uma visita muito importante para 
que a Comissão possa entender pela voz das famílias o que aconteceu. 
Ouvir das famílias que perderam suas terras pelo alagamento da barra-
gem da hidroelétrica, e também todo vínculo com o local, é fundamental 
para compreender o que caracteriza a violação de direitos humanos e o 
dano ao projeto de vida [das famílias]”, afirmou o defensor João Victor 
Rozatti Longhi, coordenador do NUFURB, da DPE-PR. 

Há uma década, a Usina Baixo Iguaçu se comprometeu a deixar a 
população atingida em uma situação confortável, mas há famílias que 
se sentiram lesadas por não terem recebido uma indenização justa nem 
uma realocação adequada. Em 2016, essas famílias afirmaram que as 
diretrizes e critérios do Programa de Remanejamento Populacional não 
foram respeitados. Desde então, Defensoria, MP, vereadores e prefeitos 
da região têm debatido o impacto da usina na vida dessas famílias. 

Impactos
De acordo com especialistas, 
o setor de serviços será 
um dos mais fortemente 
impactados pelas mudanças 
aprovadas dias atrás na 
reforma tributária. O evento 
será realizado em parceria 
com a Comissão de Direito 
Tributário da OAB, Sescap-PR, 
Caixa dos Advogados 
do Paraná e Associação 
Comercial e Industrial de 
Cascavel. Outras informações 
podem ser conseguidas 
pelos telefones 3321-1431 e 
3321-1432.

Piana e OAB
O governador em exercício 
Darci Piana recebeu a 
Caravana Mais Prerrogativas 
do Conselho Federal da 
OAB. No encontro, articulado 
pela Casa Civil do Paraná, 
a Caravana apresentou ao 
Governo do Paraná a luta 
pela garantia dos direitos dos 
advogados, bem como suas 
sugestões para melhorar o 
livre exercício da advocacia.  

Duplicação Toledo
O Governo do Paraná publicou 
o resultado de análise e 
classificação final do edital 
da duplicação da PR-317 em 
Toledo, em uma extensão 
de 3,29 quilômetros. 
O Consórcio Planova – 
Construves foi declarado 
vencedor com a proposta de 
preço de R$ 43.446.764,29. 
A obra vai do entroncamento 
com a BR-163 até o trevo 
com a Rua 1º de Maio.

Repasse FPM
A segunda parcela do 
Fundo de Participação dos 
Municípios entra nas contas 
das prefeituras na quinta-
feira (20), e deve chegar a R$ 
1.651.973.635,05 de acordo 
com a previsão da CNM. A 
previsão é um crescimento 
de 39,07% na segunda 
transferência do mês em 
relação ao mesmo período 
do ano passado. Contudo, 
quando se aplica a inflação 

Capitão Leônidas Marques – A 
partir do diálogo, a Comissão de 
Mediação e Soluções Fundiárias 
do TJ-PR (Tribunal de Justiça do 
Estado do Paraná), demonstra 
otimismo com a possibilidade 
de colocar ponto final no im-
passe envolvendo 34 famílias 
remanescentes da construção 
da Usina Baixo Iguaçu, que há 
uma década reivindicam di-
reto à indenização. A primeira 
audiência nesse sentido desta 
nova etapa de negociação ocor-
reu na sexta-feira pela manhã, 
na sala de júri da Comarca de 
Capitão Leônidas Marques. 

O encontro contou também 
com a participação do NUFURB 
(Núcleo Itinerante das Questões 
Fundiárias e Urbanísticas), li-
gado à DPE-PR (Defensoria 
Pública do Estado do Paraná). 
Além do encontro, ocorreu uma 
visita técnica às propriedades 
e à área da barragem. Partici-
param ainda os advogados do 
Consórcio Empreender Baixo 
Iguaçu, responsável pela ope-
ração da usina, formado pela 
Geração Céu Azul, do Grupo 
Neoenergia, e pela Copel.

O presidente da Comissão 
de Mediação e Soluções Fun-
diárias do TJ-PR, desembarga-
dor Fernando Prazeres, disse à 
equipe de reportagem do Jor-
nal O Paraná, que a reunião 
superou as expectativas. “Con-
seguimos, depois de anos, co-
locar as partes para conversar 
e, com isso, iniciar uma pauta 
de reivindicações que serão me-
diadas pela comissão”. Ainda de 
acordo com o desembargador, 
as famílias estavam mesmo 
carentes de melhores informa-
ções. “O que pode ser superado 
com o reestabelecimento do 
diálogo”.

O presidente da comissão 
do TJ-PR comentou ainda que 
está à procura de alternativas 
para solução dos problemas 
e logo uma nova audiência 
deverá ocorrer para deliberar 
questões ainda pendentes. “A 
visita ao local atingido pela 
barragem, foi essencial para 
melhor compreendermos o 
histórico do litígio e entender 
as reivindicações das famílias 
atingidas”.

O propósito da Comissão 
é superar o litígio com a cola-
boração de todos os possíveis 
interessados: Estado, Municí-
pio, MP, Defensoria, Câmara 

Pedido de indenizações de 
famílias atingidas pelo Baixo 
Iguaçu soma R$ 350 milhões

de Vereadores e outros tantos 
que possam auxiliar para a 
construção de uma solução de 
consenso.

R$ 350 MILHÕES
Em fevereiro deste ano, a De-

fensoria e o MP-PR ajuizaram a 
ACP para buscar uma compen-
sação às famílias pelos efeitos 
causados pelos alagamentos 
na região do Baixo Iguaçu por 
danos patrimoniais, extrapatri-
moniais e danos morais coleti-
vos na ordem de mais de R$ 350 
milhões. Na ação, o NUFURB e o 
MP-PR pedem à Justiça que de-
termine o “imediato” reassen-
tamento individual das famílias 
ou a emissão de uma carta de 
crédito para a aquisição de dez 
alqueires agricultáveis de terra 
para cada uma das famílias, no 
valor total de R$ 140 milhões. 

Além disso, foram pedidas 
também a indisponibilidade 
de bens do consórcio, no valor 
de R$ 50 milhões, e a inversão 
do ônus da prova, uma exceção 
possível para que seja a parte 

requerida a responsável por 
apresentar provas contrárias 
à acusação. “Esse pedido foi 
realizado porque nós apresen-
tamos na ação um lastro im-
portante de laudos e relatórios 
técnicos que comprovam o im-
pacto gerado pelo complexo do 
Baixo Iguaçu”, ressaltou o de-
fensor público. 

De acordo com ele, a Defen-
soria e o MP ainda pediram a 
imediata suspensão da licença 
de operação, emitida pelo Ins-
tituto Água e Terra até o julga-
mento do mérito da ação, sob 
pena de multa diária de R$ 1 
milhão.  

O vereador Valmir Lucietto 
preside a comissão formada 
pelo Legislativo de Capitão Leô-
nidas Marques para buscar uma 
solução ao problema. Ele consi-
derou o encontro positivo. “Foi 
sugerida a criação de uma nova 
comissão para analisar caso a 
caso as indenizações reivindica-
das”. O próximo encontro está 
programado para o dia 28 de 
agosto, em formato virtual. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Reforma Tributária
Entidades do setor privado debatem, na próxima quinta-
feira (20), na Acic, os impactos da reforma tributária aos 
prestadores de serviço. O objetivo é oferecer informações 
que permitirão, por parte dos prestadores de serviços, um 

entendimento mais claro sobre as alterações aprovadas e os 
desafios que elas trarão a esse segmento tão importante da 

economia e da vida nacional.

Custo
Segundo a ministra da Gestão, Esther Dweck, foram 

perdidos, desde 2017, cerca de 80 mil servidores civis na 
administração pública federal porque não houve reposição 
de quadros. As mais de 3 mil vagas a serem preenchidas 
deverão custar em torno de R$ 546 milhões ao orçamento 

público anualmente.

do período, o montante fica 
34,81% maior.

Reclamação 
disciplinar
O Conselho Nacional de 
Justiça abriu uma reclamação 
disciplinar contra a juíza 
federal Gabriela Hardt, 
ex-juiza da 13ª Vara Federal 
de Curitiba. O corregedor 
de Justiça, ministro Luís 
Felipe Salomão, aceitou a 
representação feita pelo 
empresário Tony Garcia, que 
diz ter sido obrigado a atuar 
como agente “infiltrado” a 
pedido de procuradores da 
Lava Jato e do ex-juiz federal 
Sergio Moro, hoje senador.

Conhecimento
Segundo o magistrado, Hardt 
tinha conhecimento de fatos 
potencialmente criminosos, 
mas “manteve-se inerte”. 
O ministro deu 15 dias 
para a juíza se manifestar 
sobre o caso.

Appio afastado
O corregedor Luís Felipe 
Salomão, também decidiu 
manter o juiz federal Eduardo 
Appio afastado do cargo da 
13ª Vara Federal de Curitiba, 
responsável pela Operação 
Lava Jato. Salomão fala 
em “conduta gravíssima” 
e diz que atitudes do 
magistrado apontam para 
“possível ameaça” a um 
desembargador do
TRF-4, supostamente 
Marcelo Malucelli.

Concurso Federal
O governo federal autorizou 
o preenchimento de 
3.026 vagas no serviço 
público federal, das quais 
2.480 vagas por meio de 
concursos públicos. As 
demais 546 vagas serão 
preenchidas pela nomeação 
de pessoas aprovadas em 
concursos anteriores.  A 
remuneração inicial para 
esses cargos varia de R$ 6 
mil a R$ 21 mil mensais. 
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Violência nas escolas
A deputada federal Luísa 
Canziani (PSD-PR) será a 
relatora do Grupo de Trabalho 
da Câmara dos Deputados 
criado para analisar e deba-
ter mecanismos e políticas 
de combate à violência nas 
escolas. O GT é formado por 
12 deputados e tem 90 dias 
para concluir os trabalhos, 
que podem ser prorrogados 
por mais 90. Os trabalhos 
do GT devem começar no 
próximo mês.

Audiências públicas
“Pretendemos realizar uma 
série de audiências públicas, 
vamos conversar com Esta-
dos, municípios e principal-
mente com a comunidade 
escolar para que juntos 
possamos buscar soluções 
legais e políticas públicas 
para efetivamente combater-
mos a violência nas escolas 
brasileiras. Dessa forma, 
pretendemos trabalhar para 
garantir um ambiente mais 
seguro a todos”, salienta a 
deputada Luísa.

Turistando
O secretário Estadual de 
Turismo, Márcio Nunes, 
publicou sobre a experiência 
de ‘turistar’ em Curitiba. 
“A convite da presidente 
do Instituto Municipal do 
Turismo de Curitiba, Tatiana 
Turra, estive em visita téc-
nica a alguns dos famosos 
pontos turísticos de nossa 
capital.  Embora eu conheça 
Curitiba há mais de 50 anos, 
estudando e trabalhando, 
nem sempre tive tempo para 
fazer todos os passeios”, 
destaca o secretário.

Turistando II
Márcio Nunes conclui 
que “Curitiba tem muito a 
ensinar aos municípios de 
todo o Paraná. São expe-
riências de primeiro mundo, 
cujos modelos podem ser 
adequados para a realidade 

de cada região de nosso 
estado, atraindo turistas e 
gerando emprego e renda”. 
Nunes visitou o Memorial 
Paranista, Jardim Botânico 
e o Parque das Pedreiras 
Jaime Lerner.

Alep, 169 anos
A Assembleia Legislativa 
do Paraná completou 169 
anos neste 15 de julho. 
Em 1854, quando o Estado 
tinha pouco mais de 62 mil 
habitantes, Curitiba possuía 
308 casas e outras 50 
em construção e o Paraná 
ganhava a sua primeira 
Assembleia Legislativa, na 
época chamada de Assem-
bleia Provincial.

Parte da história
O primeiro secretário da 
Assembleia, deputado Ale-
xandre Curi (PSD), lembra 
que passou a maior parte 
da vida dentro da Alep. 
“Frequento a Assembleia 
desde os meus 16 anos, 
quando comecei a assesso-
rar, voluntariamente, meu 
saudoso avô, o deputado 
Aníbal Khury”, contou o 
parlamentar. A institui-
ção é fundamental para 
a nossa democracia e o 
desenvolvimento do Paraná, 
exercendo seu papel de 
formuladora de leis e de 
fiscalizadora do Estado, 
disse Curi.

Alinhamento
Em reunião na sede do 
Sistema Faep/Senar-PR, em 
Curitiba, a Comissão Técnica 
(CT) de Meio Ambiente da 
FAEP e mais de 50 sindica-
tos rurais do Paraná debate-
ram tópicos como reforma 
tributária, pulverização aérea, 
licenciamento ambiental e 
análise do Cadastro Ambien-
tal Rural (CAR). O presidente, 
Ágide Meneguette, chamou 
a atenção para a urgência do 
debate envolvendo as ques-
tões ambientais no país.

Tendências de mercado
O Sistema Fiep publicou o relatório de tendências que con-
templa 12 fenômenos emergentes nas áreas de tecnologia, 

educação, saúde, negócios e ESG. O E-book Tendências 
Sistema Fiep 2023 visa identificar mudanças em compor-

tamentos, mercados de trabalho, ambientes de negócios e 
hábitos de consumo num horizonte de três a cinco anos. O 
Ebook pode ser acessado pelo link https://obshub.com.br/

pub/tend/tendencias-2023.pdf.

Cascavel – O problema é a 
irresponsabilidade! Apenas 
“saber” que a combinação 
“bebida + direção” mata não 
é suficiente. É preciso ter a res-
ponsabilidade de não dirigir ao 
beber. Segundo a presidente 
da Transitar, Simoni Soares, o 
condutor cascavelense sabe 
que está errado, mas continua 
assumindo o risco. “O que ob-
servamos nas fiscalizações é 
que o [condutor] abordado já 
desce [do carro] e diz que inge-
riu bebida alcoólica; tem cons-
ciência que está errado e diz: 
‘estou errado’. Mesmo assim, 
assume o risco de colocar a sua 
própria vida e a vida de tercei-
ros em risco”, destacou. 

Resultados dessa “irrespon-
sabilidade”, infelizmente, con-
tinuam sendo registrados na 
Capital do Oeste. Ontem (18), 
o tenente Luiz Tavares, da Polí-
cia Militar, concedeu entrevista 
coletiva para falar sobre casos 
de embriaguez ao volante que 
causaram acidentes em Casca-
vel nos últimos dias, inclusive 
com vítima fatal. Na noite de 
segunda-feira (17), o jovem 
Luan Claudio Pagini Betim, de 
25 anos, perdeu a vida em um 
grave acidente na Rua Nereu 
Ramos, esquina com a Rua 
Presidente Kennedy, na re-
gião central da cidade. Ele era 
passageiro de um Corsa Clas-
sic, quando o motorista, de 34 
anos, perdeu o controle da di-
reção e bateu fortemente con-
tra uma árvore.

Socorristas do Siate foram 
chamados, mas infelizmente 
Luan não resistiu aos ferimen-
tos e entrou em óbito ainda no 
local do acidente. Já o moto-
rista foi socorrido e levado à 
unidade hospitalar. Apesar do 
condutor não ter feito o teste 
do etilômetro em razão do en-
caminhamento ao hospital, ele 
deverá responder pelo crime 
de embriaguez ao volante, e 
ter a CNH (Carteira Nacional 
de Habilitação) suspensa. Ele 
apresentava sinais claros de 
embriaguez. 

De acordo com o tenente 
Tavares, no veículo foi encon-
trado lata de cerveja e o pró-
prio condutor teria assumido 
a responsabilidade. “Álcool e 
volante não combinam, ainda 
tem muita gente que está be-

EDUCAÇÃO E FISCALIZAÇÃO
Em conversa recente com a reportagem do O Paraná, a educadora 

de Trânsito da Transitar e presidente do Cotrans (Comitê Intersetorial 
de Prevenção e Controle de Acidente de Trânsito), Luciane de Moura, 
ressaltou que todos os órgãos de trânsito ligados ao Cotrans estão tra-
balhando – e bastante – a educação aliada à fiscalização e a engenharia, 
desenvolvendo campanhas de orientação e intensificando as fiscaliza-
ções. “Batemos muito nisso, porque a pessoa que dirige bêbada, não 
coloca só a sua vida em risco, mas dos demais e muitos sob o efeito 
do álcool acham que não perderam os reflexos e se sentem confiantes, 
mas não é o que acontece”, alertou. 

Não assuma o risco! ‘Bebida + 
direção’ causa mais acidentes 
e morte nas ruas de Cascavel

 LUIZ FELIZ MAX/SOT 

bendo e dirigindo. Foi consta-
tado que o condutor estava em 
estado de embriaguez”, disse.

Tavares explicou como são 
os trâmites para constatar um 
caso de embriaguez, mesmo 
quando não é realizado o teste 
etilométrico. “É um direito da 
pessoa se recusar a fazer o 
teste. Porém, se o agente de 
trânsito constatar que o indi-
víduo está com sinais de em-
briaguez como, por exemplo, 
fala arrastada, odor etílico, 
olhos vermelhos, dificuldade 
de manter o equilíbrio, é feito 
um termo de constatação que 
pode embasar a embriaguez 
ao volante e determinar a pri-
são em flagrante”, detalhou.

OUTROS CASOS
O tenente Tavares tam-

bém comentou sobre outro 
caso de embriaguez ao vo-
lante que ocorreu também na 
noite de segunda-feira, desta 
vez no Bairro Guarujá. Nesta 
ocorrência, a Polícia Militar foi 
chamada para prestar apoio 
ao Siate em um acidente de 
trânsito na Rua das Flores. No 
endereço, um veículo Gol coli-
diu contra o portão de uma re-
sidência, causando danos ma-
teriais tanto no veículo, quanto 
no imóvel.

O passageiro recebeu os 
primeiros socorros e foi levado 

ao Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná. 

O motorista sofreu um 
corte na região da boca, mas 
inicialmente recusou enca-
minhamento ao hospital. Ele 
estava sem a CNH e alegou ter 
ingerido bebida alcoólica. Os 
policiais registraram um bole-
tim de ocorrência e levaram o 
condutor até a UPA Tancredo 
Neves, em razão da profun-
didade do ferimento. Neste 
caso, o motorista também vai 
responder pelo crime de em-
briaguez ao volante.

Na noite do último domingo 
(16), a Polícia Militar atendeu 
outro acidente de trânsito no 
cruzamento das Ruas Filoso-
fia e João Merlim, no Bairro 
Universitário, Conforme a PM, 
um Fiat Palio teria avançado a 
preferencial, colidindo contra 
um Ford Ka. Com a batida, o Ka 
foi jogado contra um Picasso, 
deixando três pessoas feridas.

O motorista tentou fugir 
do local, porém, bateu em 
um carrinho de recicláveis e 
numa motocicleta que estava 
estacionada, duas quadras 
adiante. Sem condições de 
fugir e ferido, o condutor pre-
cisou de atendimento do Siate.

Segundo o tenente Tavares, 
o condutor estava sem CNH e 
deverá responder pelo crime 
de embriaguez ao volante.
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Pista livre
Após a cassação do 
deputado Deltan Dallagnol 
(Pode-PR), símbolo contra 
o Governo Lula da Silva, 
o Podemos quer ampliar 
o espaço no... Governo. 
A sigla ocupa cargo de 4º 
escalão, na diretoria do 
Geap, plano de saúde dos 
servidores federais, esta-
duais, municipais. Com 
mais de 300 mil filiados e 
gigantesco orçamento, a 
instituição pode ser moeda 
para o Governo utilizar no 
apoio de 12 deputados e 
sete senadores. 

Baixa e alta
O cenário político não vai 
tão bem para o presidente 
Lula da Silva em Macapá 
(AP). Levantamento da 
Paraná Pesquisas indica 
que 50,2% aprovam o 
Governo Lula III e 44% 
desaprovam; 28% decla-
raram como “péssima” e 
7% como “ruim” a admi-
nistração do petista. Já 
o prefeito Antônio Furlan 
(PODE) lidera com folga 
a aprovação na capital: 
81,4% aprovam a adminis-
tração e somente 14,9% 
desaprovam. 

Mulherio 
O movimento Pacto pela 
Democracia, que reúne 
mais de 150 organiza-
ções sociais, como o 
‘Vote Nelas’ e o ‘Mulheres 
Negras Decidem’, procura 
madrinha para apresen-
tar emenda à proposta 
de anistia às multas e 

Lesados das cripto
A CPI da Câmara dos Deputa-
dos para investigar o mercado 

de criptomoedas descobriu 
fraudes e números alarman-

tes no início do trabalho: 
cerca de 4 milhões de pes-

soas foram lesadas pelos gol-
pistas no Brasil. Os prejuízos 
chegam a R$ 100 milhões. 
O presidente da comissão, 

deputado Áureo Ribeiro (SDD-
-RJ), quer aproveitar o acúmulo de informações como base 
para a lei que deve regulamentar o funcionamento deste 
mercado marcado pelas fraudes e descrédito. A ideia é 

criar fundo garantidor das aplicações, melhorar o ambiente 
de negócios e atrair grandes bancos, marcas conhecidas 

de credibilidade, e seus fundos bilionários.

suspensão do fundo elei-
toral aos partidos que não 
apresentaram cota mínima 
de candidatas mulheres 
nas últimas eleições, nem 
destinaram financiamento 
proporcional às candidatu-
ras femininas. Deputados 
do PL de Michele Bolso-
naro e do PT da primeira-
-dama Janja Silva apoiam a 
PEC da anistia. 

Super-economia
Um estudo do Centro de 
Liderança Pública mapeou 
os impactos dos salários 
acima do teto constitu-
cional no Brasil. Dados 
revelam economia de R$ 
3,9 bilhões para os cofres 
públicos, anualmente, 
caso o projeto de lei que 
propõe eliminar ‘supersa-
lários’ seja aprovado no 
Senado. O projeto está há 
2 anos aguardando vota-
ção na casa. 

Viva São João!
As festas juninas no 
Nordeste movimentaram 
cerca de R$ 6 milhões 
apenas no setor da mobi-
lidade urbana, aumento 
de 18% em comparação 
com 2022. Em Sergipe, o 
transporte de passageiros 
por apps cresceu 380% 
em comparação com ano 
passado. Na Paraíba o 
aumento foi de 44%; no 
Rio Grande do Norte de 
57%; e na Bahia 5%. O 
levantamento é da Gau-
dium - startup focada nos 
mercados de mobilidade e 
logística.

A
B
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União vai preencher 3 mil 
vagas no serviço público
por concurso e nomeações
Brasília - O governo federal 
autorizou o preenchimento 
de 3.026 vagas no serviço pú-
blico federal, das quais 2.480 
vagas por meio de concursos 
públicos. As demais 546 vagas 
serão preenchidas pela no-
meação de pessoas aprova-
das em concursos anteriores.  
A remuneração inicial para 
esses cargos varia de R$ 6 mil 
a R$ 21 mil mensais. O IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística) é o órgão 
com maior número de vagas 
abertas (895), seguido pelo 
Ministério da Gestão e Inova-
ção em Serviços Públicos, com 
650, que serão preenchidas por 
concurso. Destas, 500 vagas 
são para analista técnico de 
política social - ATPS. 

Segundo a ministra da Ges-
tão, Esther Dweck (foto), as 500 
vagas são basicamente para 
todos os ministérios sociais, 
não só os novos. “Inclui tam-
bém MDS [Ministério do De-
senvolvimento Social], inclui 
Saúde, mas muitas [vagas] 
para os Ministérios das Mulhe-
res, dos Direitos Humanos, da 
Igualdade Racial, dos Povos In-
dígenas. É um concurso [em] 
que vamos atender uns 10 ór-
gãos.”

Com isso, o governo soma 
mais de 8.146 novas vagas 
abertas por concurso público 
neste ano. Se calculadas as no-
meações autorizadas (1.799), o 
aumento do número de profes-
sores e técnicos de instituições 
de ensino (5 mil) e a ampliação 

INSS: Governo retoma bônus de 
produtividade para reduzir fila 
Brasília - Os servidores do 
INSS voltarão a ganhar bônus 
de produtividade para reduzi-
rem as filas no órgão. O Diário 
Oficial da União publicou, em 
edição extraordinária, uma 
medida provisória que cria o 
Programa de Enfrentamento 
à Fila da Previdência Social e 
retoma algumas ações emer-
genciais dos últimos anos.

O bônus de produtividade 
será pago aos funcionários que 
trabalharem além da jornada 
regular na análise de reque-
rimentos de benefícios e na 
realização de perícias médi-

cas, principalmente nos pro-
cessos com mais de 45 dias 
ou com prazo final expirado. O 
programa durará nove meses, 
prorrogáveis por mais três.

Os servidores administrati-
vos do INSS receberão bônus 
de R$ 68 por tarefa; e os médi-
cos peritos, R$ 75 por perícia. 
Os ministérios da Previdência 
Social e da Gestão e Inovação 
em Serviços Públicos editarão 
portarias com metas e avalia-
ção de acompanhamento e de 
alcance dos objetivos fixados.

O bônus de produtividade 
já foi posto em prática em 2019 

para reduzir as filas na conces-
são de aposentadorias, pen-
sões e auxílios pelo INSS. Com 
o crescimento do tempo de es-
pera dos processos nos últimos 
meses, o governo atual decidiu 
retomar a prática.

Até junho, o INSS tinha 1,8 
milhão de requerimentos para 
serem analisados, dos quais 
64% superavam o tempo legal 
de atendimento de até 45 
dias. O Ministério da Previ-
dência quer que, até o fim do 
ano, todos os processos sejam 
respondidos dentro do prazo 
legal.

de processos seletivos para 
servidores temporários (8.141), 
passa de 23 mil vagas o total 
autorizado apenas neste ano. 
“É o maior anúncio em mui-
tos anos, fruto desse represa-
mento. Nos anos dos governos 
Lula e Dilma, a frequência de 
concursos era maior. Então, 
não precisava fazer tanto con-
curso [de uma só vez]”, disse 
Esther.

Segundo a ministra, foram 
perdidos, desde 2017, cerca 
de 80 mil servidores civis na 
administração pública federal 
porque não houve reposição 
de quadros. De acordo com o 
ministério, entre 2017 e 2023, 
a área social perdeu 15,7% da 
força de trabalho, em contraste 
com o período de 2002 a 2016, 
quando o número de servido-
res no setor aumentou 27%.  

NOMEAÇÕES
Quanto ao anúncio da no-

meação de concursados já 
aprovados, 257 pessoas serão 
chamadas para o Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), 160 para o Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 102 
para o Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan) e 27 para a Agência Na-
cional de Mineração (ANM).  

As mais de 3 mil vagas a 
serem preenchidas deverão 
custar em torno de R$ 546 mi-
lhões ao orçamento público 
anualmente. 

EDUCAÇÃO 
O Ministério da Gestão in-

formou que deve publicar, 
nos próximos dias, portaria 
conjunta com o Ministério da 
Educação para distribuição 
das 5 mil vagas abertas para 
professores e técnicos admi-
nistrativos de instituições de 
ensino federais. As vagas foram 
abertas, na semana passada 
com a aprovação do Projeto 
de Lei 12/2023 no Congresso 
Nacional. 

Segundo a ministra Esther 
Dweck, a prioridade é para 
os novos campi abertos, que 
estão com dificuldade de pes-
soal.  “O limite orçamentário 
não permitia preencher as 
vagas existentes, e principal-
mente os campi novos esta-
vam muito defasados no qua-
dro de pessoal. Então, vamos 
fazer, junto com o MEC, essa 
redistribuição para permitir 
que continue o processo de 
ampliação das universidades 
e institutos federais por todo o 
Brasil”, afirmou a ministra.
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São Paulo - A Volkswagen anun-
ciou que vai colocar trabalhado-
res de sua fábrica em Taubaté, no 
interior paulista, em layoff (sus-
pensão). Segundo o Sindicato 
dos Metalúrgicos de Taubaté e 
Região (Sindmetau), a medida vai 
atingir 800 trabalhadores. Layoff 
significa que esses trabalhadores 
terão seus contratos suspensos 
temporariamente. De acordo com 
a Volkswagen, o layoff vai ocorrer 
em um turno de produção e terá 
início no dia 1º de agosto, com 
previsão de durar dois meses. “A 

ferramente de flexibilização está 
prevista em acordo coletivo fir-
mado entre o sindicato e colabo-
radores da Volkswagen”, diz nota 
que foi enviada pela empresa.

O sindicato diz que o layoff 
pode durar até cinco meses e 
que a montadora informou que 
a suspensão dos contratos será 
feita para adequar o volume de 
produção ao mercado. “Infeliz-
mente, a taxa de juros, a Selic, 
continua em 13,75% e inviabiliza 
a venda de carros novos, já que 
dois terços dessas vendas são fei-

tas por financiamento. Com isso, 
as montadoras têm enfrentado 
um acúmulo de veículos em es-
toque nos pátios”, disse Claudio 
Batista, o Claudião, presidente do 
sindicato, por meio de nota.

De acordo com o sindicato, 
a fábrica de Taubaté conta com 
cerca de 3,1 mil trabalhadores, 
que produzem o Polo Track, novo 
carro de entrada da montadora.

MERCEDES-BENZ
A Mercedes-Benz informou 

que está estendendo o layoff 

para os trabalhadores da fábrica 
de São Bernardo do Campo (SP), 
“em razão do atual nível de de-
manda de veículos comerciais 
no mercado brasileiro”. Segundo 
a montadora, o layoff é para a 
produção de caminhões e agre-
gados e foi estendido até o dia  
31 de agosto.

“Importante esclarecer que 
não estamos com a produção 
totalmente parada. Estamos 
operando com um turno e ajus-
tando os volumes”, informou a  
montadora.  

Brasília - Uma eventual pro-
posta do governo para desone-
rar a folha de pagamentos só 
deve ser enviada ao Congresso 
Nacional junto com a segunda 
fase da reforma tributária, que 
tratará sobre o Imposto de Renda 
(IR), disse ontem (18) o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad. 
Segundo o ministro, não faz sen-
tido discutir a tributação sobre 
o emprego na primeira fase da 
reforma, que muda a tributação 
sobre o consumo. “Ela [a deso-
neração da folha] deve vir combi-
nada [com a reforma do Imposto 
de Renda]”, declarou Haddad ao 
falar com a imprensa no Ministé-
rio da Fazenda.

O ministro alertou para o 
risco de incluir a discussão sobre 
a desoneração da folha na pri-
meira etapa da reforma, apro-
vada pela Câmara dos Deputa-
dos na semana retrasada e que 
será encaminhada ao Senado. 
“Seria muito ruim se isso acon-
tecesse. Vai misturar assuntos 
muito diferentes e vai compro-
meter a reforma sobre o con-
sumo”, afirmou Haddad. No mês 
passado, Haddad havia dito que 
a desoneração da folha só seria 
discutida na segunda fase da re-

Brasília - A partir de agosto, 
os resíduos de papel, plástico 
e vidro pagarão mais para en-
trarem no país. O Gecex (Co-

mitê-Executivo de Gestão) da 
Camex (Câmara de Comércio 
Exterior) elevou para 18% o 

Imposto de Importação sobre 
esses produtos. Em nota, o 
Ministério do Desenvolvi-

mento, Indústria, Comércio 
e Serviços informou que a 

medida pretende fortalecer 
a cadeira nacional de reci-

clagem de resíduos sólidos e 
reduzir o impacto de resíduos 
de outros países no meio am-
biente em território nacional.

Até agora, os resíduos de 
papel e de vidro não pagam 

tarifa de importação. No caso 
dos resíduos plásticos, a alí-
quota estava em 11,2%. Os 

resíduos de vidro incolor não 
tiveram a tarifa reajustada para 

garantir o fornecimento à in-
dústria nacional, que não tem 
fontes alternativas do mate-

rial dentro do país suficientes 
para atender às necessidades.

Haddad defende que desoneração 
da folha seja discutida junto com IR

forma tributária. De acordo com 
o ministro, cabe ao governo en-
caminhar a proposta.

No fim de junho, a CAE (Co-
missão de Assuntos Econômicos) 
do Senado aprovou, em dois tur-
nos, a prorrogação até 2027 da 
desoneração da folha para 17 se-
tores da economia. Aprovado em 
caráter terminativo, o texto não 
passou pelo plenário do Senado 
e foi encaminhado à Câmara  
dos Deputados.

PRAZO
O ministro também afirmou 

que a proposta que reformula o 
Imposto de Renda só será en-
viada ao Congresso após o Se-
nado aprovar a reforma tributá-
ria sobre o consumo. “Só depois 
da aprovação da reforma tribu-
tária do consumo, mais para o 
final do ano”, declarou. Had-
dad afirmou que não pretende 
aproveitar o projeto de lei do Im-
posto de Renda aprovado pela 
Câmara em 2021.

Entre as mudanças previstas 
no Imposto de Renda, estão a re-
tomada da tributação sobre divi-
dendos (parcela do lucro de uma 
empresa distribuída aos acio-
nistas). Desde 1995, o Brasil não 

cobra Imposto de Renda sobre 
dividendos, sendo um dos pou-
cos países que adotam a prática.

Para impedir o aumento da 
carga tributária sobre as empre-
sas, a tributação dos dividendos 
viria acompanhada da queda 
da CSLL (Contribuição Social 
sobre o Lucro Líquido) e do IRPJ 
(Imposto de Renda Pessoa Jurí-
dica). Haddad disse que a equipe 
econômica ainda não tem ideia 
da alíquota a ser cobrada sobre 
os dividendos, nem da redução 
do IRPJ e da CSLL. “Vamos co-
meçar as discussões internas na 
Fazenda. Depois vamos apresen-
tar para a área econômica, com o 
mesmo protocolo”, explicou.

META FISCAL
Segundo Haddad, a meta fis-

cal para o próximo ano não de-
pende da reforma do Imposto de 
Renda. Isso porque o objetivo da 
segunda fase é redistribuir a carga 
tributária entre os setores da eco-
nomia, com impactos mínimos 
sobre a receita do governo.

A proposta do novo arca-
bouço fiscal, que retornou à Câ-
mara e só será votada em agosto, 
estabelece meta de resultado pri-
mário zero (nem déficit, nem su-

perávit) no próximo ano para o 
Governo Central (Tesouro Nacio-
nal, Previdência Social e Banco 
Central). O texto prevê margem 
de tolerância de 0,25 ponto per-
centual do Produto Interno Bruto 
(PIB), o que permitiria déficit de 
0,25% do PIB ou superávit de 
0,25% em 2024. 

 Volks e Mercedes anunciam suspensão de trabalhadores

Importar resíduos 
sólidos terá tarifa 

fixada em 18%

Desoneração é apontada 
pelos setores produtivos 
como fundamental para 
manutenção de vagas de 
trabalho, além de facilitar 
e incentivar novas 
contratações

ABR
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“PAI, POR QUE
TEM QUE VACINAR?”
“PORQUE SIM.”

ACESSE O QR-CODE
E ASSISTA AO VÍDEO

DA CAMPANHA

PORQUE
A VACINA REDUZ
OS RISCOS DE 
MANIFESTAÇÕES
GRAVES DE 
DOENÇAS
INFECCIOSAS.INFECCIOSAS.

PROCURE A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE MAIS PRÓXIMA
E MANTENHA A CADERNETA DE VACINAÇÃO EM DIA.

Foz do Iguaçu - O Paraná foi 
escolhido pelo TCU (Tribunal 
de Contas da União) para ser 
sede do lançamento do Cli-
mateScanner 1.0, ferramenta 
de avaliação das ações gover-
namentais de combate às mu-
danças climáticas. No início da 
semana, reuniram-se em Foz 
do Iguaçu representantes de 
instituições superiores de con-
trole, as ISCs, de nove países. O 
governador Ratinho Junior foi  
representado pela controla-
dora-geral do Estado, Luciana 
Silva Azevedo.

O ClimateScanner é uma 
plataforma online em desen-
volvimento, criada para que as 
instituições de controle avaliem 
e monitorem as ações dos go-
vernos para enfrentar as mu-
danças climáticas. O projeto é 
uma iniciativa global que irá 
coletar, consolidar e dar publi-
cidade aos dados sobre ações 
relacionadas às mudanças do 
clima. O trabalho é divido em 
três eixos: governança, finan-

O fórum paranaense
Em junho deste ano, no Dia Mundial do Meio Ambiente, o gover-

nador Ratinho Junior, anunciou uma série de novas medidas focadas 
no setor. Entre elas, estão o lançamento de audiências públicas para 
a criação de uma Política Estadual de Biodiversidade, a reativação do 
Fórum Paranaense de Mudanças Climáticas e o firmamento de um pacto 
para proteção da Mata Atlântica.

Ratinho Junior classificou as medidas como um reforço do compro-
misso do Governo do Estado em manter o Paraná como uma referência 
nacional e internacional em desenvolvimento sustentável. “É um dia 
para comemorarmos os avanços que o Paraná conquistou nos últimos 
anos, como o reconhecimento global da OCDE, mas principalmente de 
reafirmar o compromisso em trabalharmos pelo desenvolvimento eco-
nômico aliado à preservação do meio ambiente”, afirmou. 

PR sedia lançamento de plataforma global 
que avalia combate as mudanças climáticas 

JE
A

N
 P

AV
Ã

O

ciamento e políticas públicas 
relacionadas ao clima.

Ao todo, 18 países estão 
envolvidos na elaboração do 
ClimateScanner. O projeto foi 
lançado em 2022, durante a 
XXIV Assembleia-Geral das In-
cosai (Instituições Superiores 
de Controle), no Rio de Janeiro. 
Até 2024, os participantes vão 
avaliar as informações obtidas; 
consolidar os dados produzi-
dos; e comunicar as informa-
ções relevantes em linguagem 
de fácil compreensão.

A partir dessas etapas, os 
países produzirão avaliações 
padronizadas, que irão retra-
tar a atuação dos governos nas 
questões climáticas em nível 
nacional. Com isso, será pos-
sível dar suporte à tomada de 

decisões a partir da elaboração 
de projetos estratégicos. Em 
seguida, os resultados serão 
consolidados em um pano-
rama global, identificando as 
principais forças e desafios 
dos países do mundo em rela-
ção ao combate às mudanças  
climáticas.

O encontro em Foz do Iguaçu 
marca a apresentação da pri-
meira versão do ClimateScanner 
1.0. Ao longo de 2023, o TCU irá 
promover o piloto. O treina-
mento para o grupo executivo 
das instituições superiores de 
controle será feito em parceria 
com o Pnud (Programa das Na-
ções Unidas para o Desenvolvi-
mento).

O presidente do Tribunal de 
Contas, ministro Bruno Dantas, 

fez a abertura do encontro. “Os 
governos nacionais desempe-
nham papel proeminente na 
criação e implementação de es-
tratégias para o clima, por meio 
da alocação de recursos e da 

formulação e implementação 
de políticas públicas”, afirmou.

Luciana Azevedo enfatizou 
que o Paraná acredita no de-
senvolvimento econômico e 
na sustentabilidade. “No Dia 
do Meio Ambiente, o governa-
dor Ratinho Junior reativou o 
Fórum Paranaense de Mudan-
ças Climáticas e anunciou ou-
tras ações de proteção a bio-
mas e espécies do Paraná”, 
destacou a controladora-geral.  
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A Lua deixa sua inteligência e criatividade no 
modo turbo! Você pode se destacar em ativida-
des intelectuais ou artísticas. Também deve se 
dar muito bem em pesquisas, estudos e ampliar 
seus ganhos. Só não saia gastando, valeu? No 
amor, maneire no ciúme. 
Cor: AZUL Palpites: 02, 16, 11

TOURO  21/4 a 205
Você está como, consagrada? Esbanjando boa 
vontade pra botar a casa em ordem. O diálogo 
vai fluir solto e o período também é ideal para 
colocar os pingos nos “is”. No trabalho, o serviço 
vai deslanchar. No amor, nada de teimar. 
Cor: MARROM Palpites: 42, 33, 06

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Sua habilidade para se expressar tá tinindo! Por 
isso, pode fazer amizades em qualquer lugar. 
Além disso, você pode faturar dobrado com suas 
ideias criativas. Mas à noite, podem rolar confu-
sões. No amor, não alimente falsas expectativas. 
Cor: VERMELHO Palpites: 19, 09, 10

CÂNCER 21/6 a 21/7
O cenário segue proveitoso para você encher o 
bolso, meu docinho de coco. Na vida profissio-
nal, o desejo por estabilidade fica mais forte, o 
que deve impulsionar sua dedicação no serviço. 
No amor, você vai precisar de mais jogo de cintura. 
Cor: AMARELO Palpites: 03, 19, 57

LEÃO 22/7 a 22/8
Mercúrio promete um dia perfeito sem defeitos! 
Inteligência e talento serão seus trunfos para 
fazer bonito no trabalho. Também vai contar 
com vitalidade farta na saúde e muito brilho 
pessoal para bombar nas amizades. No amor, 
dá uma maneirada no orgulho.
Cor: BRANCO Palpites: 27, 54, 36

VIRGEM 23/8 a 22/9
A recomendação de hoje é focar no que já está 
acontecendo, sem sobrecargas. Outra dica é não 
alimentar preocupações. Mas vale a pena cuidar 
com mais carinho da saúde. No amor, não crie 
muitas expectativas. 
Cor: VIOLETA Palpites: 12, 21, 09 

LIBRA  23/9 a 22/10
Hoje tem notícia boa de sobra! Os astros esti-
mulam seus sonhos e projetos, seja no trabalho 
ou na vida pessoal. Vai com força, foco e fé! No 
amor, sua sensualidade virá à tona, mas cuidado 
para não enfrentar bagacinhas. 
Cor: LILÁS Palpites: 05, 14, 32

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Seu estilo confiante fica no comando, e você 
tem tudo para se destacar profissionalmente. 
A grana virá como decorrência natural dos seus 
esforços, e pode até fazer uma negociação sala-
rial. No amor, deixe diferenças e tretas de lado. 
Cor: AMARELO Palpites: 32, 50, 05

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Lua e Mercúrio unem forças e deixam a sua ener-
gia mental turbinada, sinal de que você terá alta 
produtividade no serviço. Mas à noite, convém 
pegar mais leve. A saúde vai inspirar cuidados e 
imprevistos podem atrapalhar a vida amorosa. 
Cor: VERDE Palpites: 42, 32, 23

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Sua intuição tá de plantão para ter um dia 
lucrativo, cristalzinho! Não pense duas vezes 
para usar seu sexto sentido ao administrar 
seus recursos. Também vai contar com faro 
apurado para investigar. No amor, há risco de 
perrenguinho. 
Cor: LILÁS Palpites: 47, 61, 52

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
A Lua soma energias com Mercúrio e promete 
boas oportunidades vida pessoal e profissional. 
Bora se conectar e trocar ideias! Pode contar 
com a ajuda de gente da sua confiança para 
colocar seus planos em ação. No amor, atritos 
podem tumultuar. 
Cor: PRETO Palpites: 15, 26, 08

PEIXES 20/2 a 20/3
Se depender das estrelas, você já vai acordar 
ligada no 220, minha consagrada. Graças ao seu 
jeito dedicado e responsável, tudo indica que terá 
um dia produtivo e lucrativo no trabalho e nas 
finanças. No amor, mostre mais jogo de cintura.
Cor: PRETO Palpites: 25, 45, 43 

    

Crescente
25/07 - 19h08

Cheia
01/08 - 15h33

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quarta 19/7/2023

Sol

Paranaguá
max 15
min 14

max 25
min 15

Cascavel
max 20
min 12

Foz do Iguaçu
max 22
min 11

max 22
min 13

Curitiba
max 10
min 8

FASES 
DA LUA

Quinta 20/7/2023

Sol
Sexta 21/7/2023

Sol

Nova
17/07 - 15h33

Minguante
08/08 - 07h29
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A E
F A N T A S I A D O

U T I T N T C
A T E N T O U M A

O T J U R O S
R O U B O A V I
D R O D A E Ã

R E G E N E R A D O
I I I C E N I
R R I O S Ç B
A L O E S A A A
C E A T E R R

P E G A U C A R
M A L C R I A D O
A L I S A R MA S

Em trajes
de

Carnaval

José de
Alencar

(Lit.)

Caixa
contendo
agulhas
e linhas

(?) natura:
o alimento
não indus-
trializado

Aguenta
(pessoa 
desagra-

dável)

O dia
decisivo

Momento;
oportu-
nidade

Unidade
de Terapia
Intensiva

(sigla)

Explosivo
usado em

minas

A areia
em que
se pode
afundar

"Era (?) 
vez": inicia
histórias
infantis

(?)-shirt,
modelo de
camiseta

Ato
cometido

pelo
ladrão

Extensão
de arqui-
vos de
vídeo

(?)-gigan-
te, brin-

quedo de
parques

3, em 
algarismos
romanos

Rogério
(?),

técnico
(fut.)

Argila
para fazer
telhas e 

tijolos (pl.)
Letra que
o Ceboli-
nha troca
pelo "L"

A embar-
cação de

Noé 
(Bíblia)

Planta
usada em
xampus

(pl.)

Código 
da pilha
"palito"

Corrida
ilegal de
carros
(bras.)

(?)
Sandler,
ator dos

EUA

Conjun-
ção adver-

sativa
(Gram.)

Diante de
Aquele

que tinge
panos

Que não
se distrai
Formato
da argola

Lucro sobre
empréstimos

Jon (?) 
Jovi, cantor

Vias
fluviais
Relativo

à lei

Deter;
reter 

Em lugar
distante

Condições
climáticas
Sílaba de
"andar"

Corrigido; 
reabilitado

Carro,
em inglês
Seguir em

frente

As três
primeiras

vogais

Mal
educado;
grosseiro
Intenção
do uso da 
escova pro-
gressiva 

nos cabelos

3/aaa — avi — car. 4/pega. 5/aloés.

O rei que exerce a justiça dá estabilidade ao país, mas o que 
gosta de subornos o leva à ruína. [...] O pecado do homem 
mau o apanha na sua própria armadilha, mas o justo pode 

cantar e alegrar-se. Os justos levam em conta os direitos 
dos pobres, mas os ímpios nem se importam com isso.

PROVÉRBIOS 29:4,6 E 7
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Cascavel – Palco da campanha 
vitoriosa do único título esta-
dual do futebol cascavelense, 
o Estádio Theodoro Colombelli 
está prestes a desaparecer por 
conta de um projeto de lei do 
prefeito Leonaldo Paranhos, 
aprovado na Câmara de Ve-
readores, que permite a venda 
de diversos terrenos do Muni-
cípio. Entre as áreas está o 
enorme terreno localizado no 
bairro Pioneiros Catarinense 
e, que ao longo de sua histó-
ria, abrigou jogos do futebol 
amador, torneios, escolinhas 
e serviu de alternativa para os 
times profissionais da cidade. 
Foi lá que o FC Cascavel iniciou 
a caminhada para a elite do es-
tadual, disputando a “Tercei-
rona” em 2013.

A especulação imobiliária 
e a densidade demográfica do 
município praticamente extin-
guiram os campos de futebol 
nos bairros. Por isso, a comuni-

Cascavel – O primeiro jogo 
da Copa do Mundo de Fu-
tebol Feminino em terras 
australianas terá uma para-
naense no apito. Edina Alves, 
de Goioerê, comandará a es-
treia das donas da casa con-
tra a Irlanda, a partir das 7h 
desta quinta-feira (20). 

Antes, a Copa começa na 
Nova Zelândia, com a par-

tida entre as anfitriãs e a No-
ruega, marcada para 4 horas, 
na madrugada de quarta 
para quinta-feira.

Veterana em Copas, tendo 
participado dos Mundiais de 
2019 (feminino) e 2022 (mas-
culino), Edina será auxiliada 
por compatriotas e sul-ameri-
canos. As bandeirinhas serão 
Neuza Back, que também es-

teve no Catar, e Leila Cruz, es-
treante em Copas.

A paranaense iniciou a car-
reira apitando jogos do fute-
bol amador em Goio-Erê. De-
pois, partiu para competições 
como Jogos Escolares e Jogos 
da Juventude, antes de apitar 
os primeiros jogos profissio-
nais. Atualmente, ela está vin-
culada à Federação Paulista. 

 Cascavel – Depois da tran-
quila vitória na noite de se-

gunda-feira sobre o São José, 
por 4 a 2, pela nona rodada 

da Liga Futsal, o Stein Futsal 
estará em quadra hoje para 

jogar pela Copa do Brasil. 
O time viajou até Chapecó, 
onde enfrenta o Female, na 
partida de ida das quartas 
de final. Quem vencer fica 

em vantagem para a partida 
da volta, prevista para o dia 

27 de julho, em Cascavel. 
Em outra partida das 

quartas de final, o Taboão 
Magnus goleou o Praia Clube, 

por 6 a 2, e tem a vantagem 
do empate na partida da 

volta marcada para dia 29 
de julho. Em Mato Grosso 
do Sul, o SERC venceu o 
DEC/Operário por 4 a 3. 

SÉRIE OURO
O Cascavel Futsal pas-

sou sufoco em Chopinzinho, 
diante o atual campeão. O 
time arrancou um empate, 
em 1 a 1, que o manteve na 

liderança do grupo B, com 26 
pontos em 12 partidas. Já o 
time do sudoeste confirmou 
a liderança do grupo A, com 

25 pontos em 13 partidas. 

Toledo – O Ginásio Alcides 
Pan, em Toledo, está entre 
os locais cotados para rece-
ber a final da Liga Futsal, pre-
vista para 17 de dezembro. O 
local passou por vistoria na 
última semana por integran-
tes da Liga e representantes 
de alguns setores ligados  
ao evento.  O regulamento da 
competição foi modificado em 
uma reunião de dirigentes dos 
times que acataram um pe-
dido da diretoria da Liga Fut-
sal para que o título fosse de-

cidido em jogo único, já que a 
entidade firmou contrato com 
a Rede Globo para a transmis-
são em TV aberta. Assim, já fia 
confirmada a final para 9h20 
da manhã. Apenas o local do 
jogo ainda não está definido.

Em um primeiro momento, 
o pensamento é fazer algo se-
melhante com as competições 
de clubes de futebol, como Li-
bertadores e Champions, que 
marcam as finais para cidades 
que, não necessariamente, 
são as dos times envolvidos. 

Futebol amador tenta salvar legado do Ninho
dade do futebol amador, com 
o apoio de alguns vereadores, 
se mobilizou para incluir uma 
emenda no projeto que cria 
um novo espaço para o futebol 
amador na cidade, mantendo 
viva a história cascavelense 
de revelação de atletas para 
diversos times do país. 

Os vereadores Pedro Sam-
paio, Josias de Souza, Policial 
Madril e Sadi Kisiel consegui-
ram aprovar a emenda que 

Palco de muitas 
histórias, Ninho da 
Cobra sucumbe a 

projeto de Paranhos 

 Rio de Janeiro – O Brasil 
sua 39ª vaga para as Olim-
píadas 2024. Desta vez, In-

grid Oliveira, no Mundial de 
Esportes Aquáticos, con-

seguiu se classificar para a 
final da plataforma de 10m 

feminina ao terminar na 
oitava colocação da semi-

final. A grande final será na 
manhã desta quarta-feira.

Por enquanto, o país tem 
entre os classificados 34 

mulheres e cinco homens. 
Além disso, o Brasil já tem 

matematicamente garantida 
2 vagas no surfe masculino. 

São cinco vagas no atletismo, 
uma no ciclismo BMX, 18 

atletas do futebol feminino 
e mais 12 atletas do rúgbi 
feminino, 1 vaga no tiro, 1 
vaga nos saltos ornamen-
tais e 1 no surfe feminino. 

Porto Alegre – O Internacional 
comunicou a saída do técnico 
Mano Menezes e do auxiliar 
Sidnei Lobo na noite de segun-
da-feira, após o empate sem 
gols com o Palmeiras. Atual 
11º colocado no campeonato, 
o time vem de uma sequência 
considerada ruim, sem mar-
car gols e com a eliminação 
na Copa do Brasil. Além disso, 
questões relacionadas às elei-
ções no clube também teriam 
pesado para a decisão. 

Anunciado em abril do ano 
passado, Mano assumiu o lugar 
do argentino Eduardo Coudet, 
que está de volta ao colorado. 
Na temporada 2022, coman-
dou o time em uma campanha 
sólida dentro do Campeonato 
Brasileiro, disputando o título 

destinará parte do valor da 
venda do Ninho da Cobra, algo 
estimado em R$10 mi, para a 
construção de um centro es-
portivo do futebol amador, 
com três campos com ilumi-
nação, vestiário e banheiros. 
O centro esportivo deverá ser 
construído na região do bairro 
Brasmadeira. Apenas a verea-
dora Professora Liliam do PT 
votou contra a destinação do 
investimento para o esporte.

Paranaense apita abertura da 
Copa do Mundo na Áustrália

Apesar dos bons números, Inter demite Mano

ARQUIVO O PARANÁ

Toledo pode sediar final da LNF

da competição e terminando 
com a melhor campanha do 
Inter nos pontos corridos, com 
73 pontos. Também com Mano, 

o Colorado passou 325 dias 
sem derrota no Beira-Rio, com 
27 partidas e 20 vitórias. Série 
interrompida no mês de maio.

Brasil tem mais 
uma vaga olímpica

Stein Futsal 
joga na Copa 

do Brasil
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BMW Motorrad apresenta a urbana e elétrica  
Cerca de dois anos após o 

lançamento da CE 04, a BMW 
Motorrad apresenta a BMW CE 
02, motocicleta elétrica que 
reforça consistentemente a 
estratégia de mobilidade elé-
trica da marca. Graças ao seu 
acionamento elétrico, design 
inovador e soluções inovado-
ras, o veículo é um parceiro 
dinâmico para um novo tipo 
de mobilidade e proporciona 
grande diversão em um am-
biente urbano.

A CE 02 foi criada para a 
cidade e o ambiente urbano, 
com um perfil ágil, prático, 
robusto e de design reduzido 
ao essencial. As rodas gran-
des atendem à demanda por 
robustez e, ao mesmo tempo, 
garantem diversão ao pilo-
tar em terrenos de diversos 
tipos. O preto como cor bá-
sica para quadro, rodas, pa-

ra-lama dianteiro e carena-
gem superior, aliado ao cinza 
granito metálico fosco para a 
tampa do motor, oferecem um 
contraste tão emocionante 
quanto a interação de super-
fícies foscas e de alto brilho.

Na versão especial Highline, 
a nova CE 02 exibe uma apa-
rência extrovertida e colo-
rida, com garfos anodizados 
dourados e um design de cor 
contrastante. A moto soa dinâ-
mica e orientada para o futuro, 
mesmo quando está parada.

A versão com potência de 
3,2kW (4cv), tem velocidade 
máxima limitada a 45km/h, en-
quanto a versão de 11kW (15cv) 
oferece uma experiência de 
condução dinâmica, com ve-
locidade máxima de 95km/h, 
permitindo deslocamentos 
urbanos prolongados. Graças 
ao seu baixo peso, de apenas 

132kg (versão de 11kW) ou 119 
kg (versão de 4kW), e à baixa 
altura do assento, de apenas 
750mm, a nova CE 02 também 
se destaca por suas caracterís-
ticas únicas de manuseio.

CARREGADORES RÁPIDOS
A BMW CE 02 vem de série 

com um carregador externo 
dotado de uma potência de 

até 0,9kW, permitindo que os 
processos de carregamento 
sejam realizados de forma 
rápida e conveniente em to-
madas domésticas padrão. A 
recarga ,é ainda mais rápida 

com o carregador rápido de 
até 1,5kW de potência, dispo-
nível no equipamento opcio-
nal Highline e como acessório 
original BMW Motorrad (ape-
nas na versão de 11kW). 

DIVULGAÇÃO
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SIGA-NOS:

Irmãos Busato encaram desafio duplo na Copa Brasil
O Balneário de Penha, em Santa Catarina, se transforma na capital do kart nacional 

a partir de hoje, para receber pilotos de todos o País, na 24ª edição da Copa Brasil de 
Kart. Vão ser duas semanas de intensa movimentação na pista do Kartódromo Beto 
Carrero, que tem sido a casa de alguns pilotos nos últimos meses. Um  bom exemplo 
disso são os irmãos Guilherme (foto) e Rafael Busato (Shift Car/7Place Veículos/
Equipe Kosta Racing/Coach Erick Lutum), representando o Estado do Paraná, que se 
destacaram no traçado catarinense nas provas do Sul-brasileiro. Nesta semana eles 
irão disputar a categoria Cadete e na próxima semana a Mini 2T. 

Joelson Alves realiza sonho ao
disputar a Copa Brasil de Kart

Realizando um sonho, ao 
participar amanhã dos pri-
meiros treinos o cascavelense 
Joelson Alves disputa a Copa 
Brasil de Kart. A 24ª edição da 
competição será disputada até 
o dia 29 no Kartódromo Beto 
Carrero, em Penha, Santa Ca-
tarina. O dia de hoje será bu-
rocrático, quando os pilotos 
confirmam a inscrição e apre-
sentam a documentação junto 
à secretaria de prova. 

Esta será a primeira com-
petição nacional de Joelson. 
O piloto da equipe Transdesk/
Segtruck/Consórcio Ademi-
con/Tracker irá disputar a ca-
tegoria F-4 Sênior e se mostra 
confiante. “Fizemos uma boa 
preparação em Cascavel, ti-
vemos boas performance no 
treino que realizamos aqui no 
Beto Carrero e agora e traba-
lhar duro nos treinos”, salienta 
Joelson.

Joelson diz estar realizando 
um sonho ao disputar sua pri-
meira competição nacional. 
“Primeiro se tornar um pi-
loto de kart. Depois disputar 
uma competição nacional. 
Estou realizando este sonho 
nesta semana. Em função das 
obrigações profissionais, não 
posso participar de campeo-
natos estaduais, mas me pro-
gramei para disputar a Copa 
Brasil neste ano. Vou me de-
dicar ao máximo e torcer para 
quem sabe se o Brasileiro do 
próximo ano for em Cascavel, 
eu possa realizar outro sonho e 
competir na maior competição 

do kartismo nacional e sul-a-
mericano”, frisa Joelson Alves. 

OUTROS PARANAENSES
Dos 34 inscritos para a ca-

tegoria F-4 Sênior até o fim da 
tarde de ontem, outros dois 
paranaenses estão inscritos. O 
cascavelense Maurício Zaffari e 
o curitibano Rodrigo Henrique 
Vicente. 

Rali Araucária
A cidade de Araucária, região 

metropolitana de Curitiba, viverá as 
emoções do Campeonato Brasileiro 
de Rali de Velocidade no fim deste 
mês, quando receberá a 4ª etapa do 
certame nacional nesta temporada. 
E para marcar a programação, um 
“esquenta” sábado (15), aproximou 
ainda mais o evento e o esporte rali 
de velocidade dos fãs. O Rali Day 
foi uma iniciativa do Rallye & Pista 
Motor Clube (RPMC), visando levar 
conhecimento ao público de como 
funciona uma corrida de rali. Diver-
sos pilotos do Paraná participa-
ram da atividade. Marcos Tokarski, 
Rafael Tulio, Luiz Debes, Luiz Poli, 
Sandro Maia e Adib Sada levaram o 
público em diversas voltas, viven-
ciando a experiência de andar em 
um carro de rali.

Bernardo Gentil I
Destaque no kartismo brasi-

leiro, Bernardo Gentil participou no 

Joelson Alves disputa a 24ª Copa 
Brasil de Kart com a expectativa 

de um bom resultado em sua 
primeira competição nacional

último fim de semana da 4ª etapa 
do Champions of the Future, evento 
considerado o Open do Campeo-
nato Europeu de Kart. As atividades 
foram realizadas no Cremona Cir-
cuit, em Cremona, na Itália, kartó-
dromo que receberá a rodada deci-
siva da competição continental no 
fim deste mês. Cearense radicado 
em Brasília (DF), Bernardo Gentil 
fez sua estreia no kartismo europeu 
integrando a equipe oficial da fabri-
cante italiana de chassis CRG. E, em 
sua primeira competição na Europa, 
enfrentou as naturais dificuldades de 
competir em uma pista nova, bas-
tante emborrachada, e com pneus 
e motor com que nunca antes havia 
competido. 

Bernardo Gentil II
Integrando o grid da categoria 

OK Junior, que reuniu 96 compe-
tidores de todo o mundo, Bernardo 
Gentil começou os treinos marcando 
tempos cerca de 1,5 segundos mais 

lento que os ponteiros. E, em cons-
tante evolução, superou 63 con-
correntes para finalizar a tomada 
de tempos em 33º, com um tempo 
apenas 0,3 segundos mais lento que 
o estabelecido pelo pole position. 
Largou em 16º no seu grupo, ter-
minou a primeira prova classifica-
tória em 14º, seguido de resultados 
intermediários nas classificatórias 
seguintes, além de dois acidentes, 
que o impediu de se classificar para  
a final.

Alexandre Pech
A MBR (Marcas Brasil Racing), 

a mais nova competição multimar-
cas do País, vive um momento de 
confirmação de seus ideais. Após 
meses de formalização foi fundada 
a AEMBRA - Associação Espor-
tiva Marcas Brasil Racing, e elege 
o toledano Alexandre Rafael Pech 
como presidente para a gestão da 
competição. Já foram realizadas três 
das seis etapas do calendário 2023.

Notas
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208158.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-208157.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208159.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208162.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208164.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208163.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208161.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208165.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208160.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-208156.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208179.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208177.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-208174.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208182.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208185.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-208175.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 320 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208183.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208176.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208184.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208155.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208151.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208153.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208150.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-208154.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-208152.

WILLIAN VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-208168.

WILLIAN VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-208286.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208170.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-208173.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208166.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208167.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208169.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208172.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208178.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208181.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208180.

Edição 14.142

SÚMULA DE CONCESSÃO DE 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO

O Instituto Água e Terra torna públi-
co que concedeu à BIOPAR PRODUTOS
BIOLOGICOS DO PARANA LTDA, a Li-
cença de Instalação - LI nº 296475 com
validade até 07/06/2025, para Industrial 
- Ind. química a ser implantada na ZONA 
RURAL, S/N no município de Toledo/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

BIOPAR PRODUTOS BIOLOGICOS DO PA-
RANA LTDA; CNPJ: 42.167.980/0001-61 tor-
na público que irá requerer ao IAT, a Licença de 
Operação para industria quimica instalada na 
ZONA RURAL, S/N no município de Toledo/PR.
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